

APPEL À COMMUNICATIONS

CALL FOR CONTRIBUTIONS

2025 - 2026

PRÉSENTATION

Dans le cadre de son programme de recherche « les Afriques au sud du Sahara », **Noria Research** vise un triple objectif. D'abord, sortir des approches globalisantes et essentialisantes pour **mettre en lumière les complexités et diversités du continent** au-delà de discours l'abordant en grands ensembles (Afrique « australe », « centrale », « de l'ouest », "des Grands Lacs" ou « de l'est »). Ensuite, **penser les Afriques et le monde**, c'est-à-dire souligner et interroger les connexions anciennes et contemporaines de ces zones avec le reste du monde. Il s'agit, ce faisant, de redonner au continent sa juste place, tant dans le type de savoirs produits que dans les processus d'élaboration de ces savoirs - parfois (voire souvent) entravés par des questions financières, politiques, institutionnelles ou de discriminations. Enfin, à travers la mise en place de projets interdisciplinaires, notre objectif est de favoriser la **création d'un « espace commun, facteur de cohésion entre des savoirs différents »** (Gusdorf, 1990) où les chercheur·euses de toutes origines, formations et disciplines des sciences humaines et sociales trouveraient leur place.

Ce programme se pensant comme un **espace de mise en contact de chercheur·euses travaillant sur les Afriques**, l'organisation d'un séminaire vise à favoriser les échanges autour de nos **cinq axes de recherche** (plus d'informations sur notre [site](#)) :

1. *Legs colonial et perspectives décoloniales ;*
2. *Dynamiques et transformations politiques ;*
3. *Conflictualités et violence(s) ;*
4. *Risques, santé et environnement ;*
5. *Genre et sociétés.*

PRESENTATION

As part of its research program "Sub-Saharan Africa", **Noria Research** pursues a dual objective. On the one hand, it seeks to move beyond globalising and essentialising approaches to **highlight the complexities and diversities of the continent** - going beyond narratives that frame it in broad regions such as "Southern", "Central", "Western" or "Eastern" Africa. On the other hand, **thinking about the Africa and the world** means emphasising and examining the historical and contemporary connections between these regions and the rest of the world. This involves restoring the continent to its rightful place, both in terms of the types of knowledge produced and the processes through which this knowledge is developed - processes that are often hindered by financial, political, institutional, or discriminatory obstacles. Finally, through the implementation of interdisciplinary projects, our aim is to foster the creation of a "common space, a unifying factor among different forms of knowledge" (Gusdorf, 1990), where researchers of all backgrounds, training, and disciplines within the humanities and social sciences can find their place.

As this program aims to serve as a **space for connecting researchers working on the Africa**, the organization of a seminar seeks to foster exchanges around our **five research areas** (more information on our [website](#)) :

1. *Colonial legacies and decolonial perspectives ;*
2. *Political dynamics and transformations ;*
3. *Conflicts and violence(s) ;*
4. *Risks, health, and environment ;*
5. *Gender and societies.*

MODALITÉS PRATIQUES

Profils des contributeur·rices :

Ce séminaire est ouvert aux interventions de jeunes chercheur·euses de toutes disciplines des sciences sociales et humaines, dont le travail s'appuie sur une solide expérience et pratique de terrain. Chaque intervenant·e sera discuté·e par un·e chercheur·euse d'une autre discipline et/ou origine géographique, dans l'objectif de favoriser les perspectives croisées et échanges interdisciplinaires ([pour plus d'informations, voir les séances organisées en 2024-2025](#)).

Procédure de propositions des contributions :

Les propositions de communications devront être inédites (ne pas avoir déjà fait l'objet d'une publication), ne pas excéder **500 mots** et comporter les éléments suivants : titre, présentation synthétique du contenu, axe(s) du programme dans le(s)quel(s) s'inscrit la contribution, bibliographie synthétique. Elles peuvent être soumises en français, anglais ou espagnol. Les propositions devront être accompagnées d'un bref CV de deux pages maximum et nous parvenir d'ici le 31 juillet 2025 au plus tard, à l'adresse suivante : afriques@noria-research.com (toutes propositions reçues par un autre moyen ne sera pas considérées).

Préparation des séances et déroulé du séminaire :

Une fois la proposition retenue, le/la communicant·e s'engage à ne pas répliquer sa présentation dans un autre séminaire ou conférence. En lien avec l'équipe du programme, le choix d'un·e discutant·e sera arrêté. Le/la communicant·e devra lui faire parvenir le texte de sa présentation au plus tard dix jours avant la séance.

Celle-ci s'organisera en présentiel et/ou distanciel et se déroulera comme suit : 25-30 minutes de présentation, suivies de 20 minutes de retour du/de la discutant·e, auquel le/la communicant·e pourra répondre brièvement avant d'ouvrir les échanges au public. Outre la thématique spécifique à la séance, une attention particulière devra être portée à l'ouverture et au décentrement du débat dans le but de faire dialoguer les Afriques avec le reste du monde.

SUBMISSION GUIDELINES AND PROCEDURES

Contributor profiles:

This seminar is open to contributions from early-career researchers in all disciplines of the social sciences and humanities, whose work is grounded in strong field experience and practice. Each presentation will be discussed by a researcher from a different discipline and/or geographical background, with the aim of encouraging cross-disciplinary perspectives and dialogue ([see the 2024-2025 seminar schedule](#)).

Submission procedure:

Proposals must be original (i.e., not previously published or presented), not exceed **500 words**, and include the following elements: title, concise summary of the presentation, the program theme(s) to which the contribution relates, and a brief bibliography. Submissions may be written in French, English, or Spanish. Each proposal must be accompanied by a short CV (maximum two pages) and sent by 31 July 2025 to the following address: afriques@noria-research.com. Submissions sent through any other means will not be considered.

Preparation of Sessions and Seminar Format:

Once the proposal has been accepted, the speaker commits not to reproduce their presentation identically in another seminar or conference. In coordination with the program team, a discussant will be selected. The speaker must send their presentation text to the discussant no later than ten days before the session.

The session will be held in person and/or online and will proceed as follows: a 25-30 minute presentation, followed by 20 minutes of feedback from the discussant, to which the speaker may briefly respond before opening the floor to audience discussion. In addition to the session's specific theme, particular attention must be paid to opening up and decentralising the discussion in order to foster dialogue between Africa and the rest of the world.

Lieu et format :

Le séminaire se tiendra une à deux fois par mois à partir d'octobre 2025, en format hybride (présentiel / distanciel). Selon les besoins des participant.es, des modalités de traduction instantanées pourront être proposées en français et/ou anglais et/ou espagnol.

Setting and Format :

The seminar will be held twice a month starting in October 2025, in a hybrid format (in-person/online). Depending on the needs of the participants, simultaneous translation services may be offered in French, English and/or Spanish if needed.

Comité d'organisation / Organizing Committee :

- **Pauline Cherbonnier**, doctorante en histoire (MESOPOLHIS - Sciences Po Aix - Aix Marseille Université) ; ATER en histoire contemporaine (Sciences Po Aix) / PhD candidate in History (MESOPOLHIS - Sciences Po Aix - Aix Marseille Université) ; ATER in Contemporary History (Temporary Teaching and Research Assistant).
- **Claire Lefort-Rieu**, docteure en anthropologie (CEPED - Université Paris Cité) ; Post-doctorante, (Université de Liège) / PhD in Anthropology (CEPED - Université Paris Cité), Postdoctoral researcher (Université de Liège).
- **Brice Molo**, docteur en sociologie (EHESS) et en histoire (Université de Yaoundé I), chercheur associé au CERMES 3, post-doctorant (Université Paris Cité) / PhD in Sociology (EHESS) and in History (Université de Yaoundé I), Associate Researcher at CERMES 3, Postdoctoral researcher (Université Paris Cité).

Qui sommes-nous ? / Who are we ?

Lancé à l'été 2024, **Noria Afriques** regroupe des chercheur.euses en sciences humaines et sociales souhaitant proposer des analyses rigoureuses basées sur des enquêtes empiriques approfondies sur les Afriques au sud du Sahara. Ces réflexions aident à la compréhension des grands enjeux et défis contemporains du continent pour favoriser le débat public et lutter contre la désinformation.

Launched in the summer of 2024, **Noria Africas** brings together researchers in the social sciences and humanities who aim to provide rigorous analyses based on in-depth empirical research on Sub-Saharan Africa. These reflections contribute to understanding the continent's major contemporary challenges and issues, fostering public debates and combating misinformation.

Pour en savoir plus sur le projet, sa genèse et son équipe, consultez le site / To learn more about the project, its origins, and its team, please visit the website

A propos de Noria Research / About Noria Research

Noria Research est une organisation de recherche indépendante et à but non lucratif, dédiée à la production, à la promotion et à la diffusion de recherche de terrain sur des enjeux politiques et sociaux internationaux. Fondée en 2011, la mission de Noria est d'éclairer le débat public, de soutenir l'élaboration de politiques fondées sur des données probantes et de promouvoir la justice sociale à travers une approche globale alliant recherche approfondie, méthodologies participatives, plaidoyer et renforcement des capacités.

Noria Research is an independent, non-profit research organization committed to the production, promotion, and dissemination of field-based research on international political and social issues. Founded in 2011, Noria's mission is to inform public debate, support evidence-based policymaking, and advance social justice through a comprehensive approach that combines in-depth research, participatory methodologies, advocacy, and capacity building.

Plus d'informations sur notre site / More information in our website

CALENDRIER / SCHEDULE

Ouverture de l'appel / Call for contribution open
18 juin 2025 / 18 June 2025

Date limite pour l'envoi des résumés / Submission
deadline for abstracts
31 juillet 2025 / 31 July 2025

Retour aux candidat.es / Notification to applicants
autour du 15 août 2025 / around 15 August 2025

Tenue du séminaire / Seminar sessions
d'octobre 2025 à juin 2026 / October 2025 to June 2026